
中国人民大学“理律杯”参赛感言 
l   李立众（理律杯指导教师）：  

为了锻炼、提高学生的实务能力，中国人民大学法学院历来重视理律杯比赛。自去年夺

得理律杯口头辩论赛亚军以来，今年期望能够取得更好的成绩。所以，在 9 月份接到理律
杯比赛的消息后，立即从本科二年级、三年级学生中，挑选出 8 名学生作为理律杯参赛队
员，给出专门的场地进行赛前的各项准备工作。     

在尚未拿到比赛的赛题之前，首先请上届理律杯参赛队员传经送宝，并熟悉、温习了以

往理律杯比赛的情况。在拿到正式比赛的赛题后，立即组织参赛队员自我分析案例，并请相

关专业教师就内幕交易罪进行刑法、证劵法方面的答疑解惑。在老师的指导下，我们确立了

作为控方与辩方的基本思路，然后着手进行文书写作。     
为了取得好的比赛成绩，对于很多问题，我们设想了很多情形，相互进行激烈的辩论。

为此，查了很多资料，熬了很多夜，付出了很多，但是，由于学识、能力等方面的不足，我

们最终未能进入理律杯口头辩论的半决赛，这对我们而言是一个巨大的打击，虽然我们也取

得了最佳书状奖的荣誉。总结起来，我们败在轻敌、准备不足上。     
虽然未能取得好成绩，但是，在参赛的过程中，我们学习到了课堂上其他同学学习不到

的知识，所以，参与理律杯，我们不后悔，仍有沉甸甸的收获。年轻人轻易不言败。今年失

利，明年再来。     
  
l   苗菁（2009级本科，教练）：  
           理律虽然看上去只是一个不起眼的模拟法庭，但它考察的从来不是对一个案子的了解和
熟练程度，而更多的是法学综合知识，所以并不容易，也并不简单。每年的理律都很辛苦，

都有遗憾，也都有一群志同道合的同行者相伴左右，我从心里感谢这个比赛，是它让我收获

和成长。     
收获的前提是付出，但如果果真能够一分耕耘一分收获，那将是人生最大的幸运。可这

并不是我们逃避、懈怠的借口，相反，正因为不可控的因素太多，我们才更要加倍地努力，

用汗水织一张密密的网，尽量去包罗多一点目标。     
加油吧，我所有亲爱的队友们！     
加入吧，如果你愿意为之付出，被之磨砺！     
  

l   陈胜男（2010级本科，领队）  
从上学期 6月份开始，理律杯再次进入到我的生活。从去年开始接触到今年负责组织，

我也在漫漫长途中学到不少。本学期一开始，大家便进入到紧张的准备状态，利用晚上的空

闲时间齐聚在一起，朝着一个目标前进。每天夜晚，总有那么一个教室几乎彻夜通明，时常

可见指导老师、教练和队员们的身影。  
几个月的陪伴，我见证了大家一步步走来——废寝忘食，殚精竭虑，坚持不懈，挑灯夜

战，攻破一个又一个难点，完成一件又一件任务。赛场上的各位都表现出色。大家尽力而为，

把准备到的所有东西都运用到比赛中去。然而我们并没有进入到八强，不免遗憾和失落。最

佳书状奖是本次参赛的收获，队员们在书状上下的功夫也终于得到了评委们的肯定。  
比赛给我们带来的，不只是荣誉上的喜悦或者悲伤，更是这一路走来的风雨同舟。感谢

每一个真心付出的队员，每个人的身影都是最美的风景！  
  

l   何文慧（2010级本科，队员）：  
理律杯的比赛结束了，回到平常的生活中，稍稍感觉无法适应。三个多月以来，每天和



理律在一起，每天和理律的队员们在一起，回想起来是如此幸福快乐的一段时光。     
感谢的话有很多，甚至没有办法用言语表达。感谢所有老师热心的指导，感谢师兄师姐

一直以来的帮助和鼓励，感谢法协的同学无微不至的照顾，也感谢我们自己，因为我们的坚

持和努力是一件这么值得让人骄傲的事情。     
理律的日子是艰辛的。赛题于我们而言并不简单，很多问题甚至要从头做起。三个多月

里，我们为每一个问题仔细探讨；为解决困惑四处寻求老师的帮助。多少次凌晨三、四点时

才踏上回宿舍的路，多少次下课铃声一响就拿起包直冲明法，多少次为了争取时间连饭都吃

不上。但是，没有后悔。我总感觉理律有一种神奇的魅力，理律人的毅力和坚韧让这个比赛

本身有了灵魂。     
正像师姐说的，一切都没有那么坏。大家艰苦的努力之下不会没有回报，最佳书状于我

们而言，不仅仅是一个小小的奖项，而是九十多个日日夜夜的努力的结晶。犹记得彻夜赶完

书状后在明法 602 醒来时看到的窗外的朝霞，有一种新生般的感动，生活就是这样，一定
会给努力的人以希望，黑夜之后永远是另一个美好的明天。     

理律杯的收获，太多，无论是学习还是生活。这一段幸福的记忆，不会忘记。不情愿地

对理律说声再见，但是理律人的情谊和永不言弃的坚持永在！     
  
l   刘璐（2010级本科，队员）：  
           理律杯向我展现了一个我从未接触过的世界，它不同于我以往所接触的法学学习经历，
让我感受到法律实务所展现的无限魅力，让我开始领略到法庭辩论的无限风采，让我更加热

爱自己所选择的专业，更加愿意为之付出和努力。  
2012年 9月，理律杯让我们聚在一起，一起讨论每一个争议点，一起修改书状，一起

参加辩论，一起…我无法忘记我们深夜回来时大雪纷飞的时光，无法忘记我们在经历了失败
之后的伤痛，无法忘记我们在获得最佳书状之后的惊喜，理律杯已经刻入我的记忆，值得我

用剩下的时间去回味。  
这也许是我最后一次机会参加本科阶段的模拟法庭，也许我最后一次机会参加理律杯，

但是只要大家都努力付出了，就可以一定有所收获。记得当年老师曾经对我说过一句话，现

在的失败其实对你有好处。现在我失败了，我可以明白我错在哪里，这样以后遇到更重要的

机会时候就不会犯同样的错误了。理律杯，我衷心地祝愿你！  
  
l   赵媛（2011级本科，队员）：  
           最初报名参加比赛只是抱着试一试的心态，到了面试现场，看到高手如云的境况，那时
我觉得自己无论如何也选不上了。而面试结果却出乎我的意料，尤其是当听到面试师姐“对
于宪法思想张我得非常好”的评语后，我对自己能力的信心确实增加了不少。     

尽管在参赛前就做过了充分的心理准备，但当投入到比赛进程中时，才真正体会到什么

叫做“竭尽全力”。备战阶段对我而言是一次全新的生活体验，在过去的生活中，从没有一

次为了准备理论知识、与队友讨论而晚于凌晨 1 点休息，但是理律杯将我的作息时间调整
到了凌晨 2 点睡眠；从没有一次会为了一个问题与朋友们争执不休，但是在备战过程中，
哪怕以一对四，都会把自己的观点坚持到底；从没有和一群朝夕相伴的朋友们，为了一个共

同的目标，一起奋斗、一起成长、一起体味过程中的辛酸苦辣，但是理律杯让我体会到了共

同奋斗的快乐，让我收获到了自队友们最珍贵的友谊。     
参加理律杯让我体会到为了目标奋力一搏的充实感，体会到一个人被团队、被战友需要

的满足感。我相信理律杯将会是我大学生活中最绚丽的一抹色彩。     
  


